

Avisa: Voy a mañanera

La senadora del PAN Xóchitl Gálvez envió un oficio al Gobierno federal para avisar que a las 5:30 horas del lunes se presentará en Palacio Nacional para ejercer su derecho de réplica ante el Presidente. **PÁG. 7**



Pide Xóchitl Gálvez acceso a mañanera del lunes

CLAUDIA SALAZAR

La senadora Xóchitl Gálvez anunció que el próximo lunes acudirá a la conferencia matutina del Presidente en Palacio Nacional para aclarar que ella no pidió la desaparición de los programas sociales.

En diciembre pasado, AMLO afirmó que la panista se pronunció por desaparecer programas como el de pensiones a adultos mayores.

Por lo que la panista pidió derecho de réplica y, al negarle el espacio, inició un juicio de amparo, que ganó, por lo que envió un oficio a Jesús Ramírez, coordinador general de Comunicación Social y Vocero del Gobierno de la República, para avisarle que se presentará el lunes a las 5:30 horas en Palacio Nacional.

Derivado del juicio de amparo 1991/2022, con el que un juez reconoció su derecho de réplica en la conferencia "mañanera" del Presidente López Obrador.

"Sabedores de lo que es-

tablece la ley, solicito acceso al Salón Tesorería, durante la transmisión de la conferencia de prensa de ese día, a fin de que se me otorgue la palabra en las mismas condiciones en las que fui aludida.

"Es decir, en el mismo horario y con características similares a la transmisión en que se difundió la información falsa e inexacta sobre mi persona", señala el oficio enviado a Cuevas, con fecha del 8 de junio.

En referencia al compromiso de que si había la orden de alguna autoridad, le daría el derecho de réplica, Xóchitl Gálvez confió en que el Poder Ejecutivo actuará con respeto a la decisión del Poder Judicial, "haciendo valer la palabra del Presidente".

Sin embargo, el amparo que ganó la legisladora aún no ha causado ejecutoria, por lo que el Gobierno no está obligado a acatar la sentencia del Poder Judicial; además, cuenta con 10 días hábiles para presentar un recurso de revisión ante un tribunal colegiado de circuito.





Pide Xóchitl Gálvez acceso a mañanera del lunes.



Con la sucesión en curso, AMLO ratifica que hay relevo para la 4T

- “Ya voy a terminar mi ciclo”, expresa entre vítores en la Huasteca potosina
- Fox, “cínico y caradura” al atribuirse idea de apoyo a adultos mayores, destaca

Enfatiza AMLO que en 2024 se retirará tranquilo porque hay relevo en la 4T

ALONSO URRUTIA

Fue su primera gira con el proceso sucesorio en marcha y su discurso tuvo un dejo del inicio de la despedida. Entre gritos que lo vitoreaban en la Huasteca potosina para alentarle a su continuidad, el presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó: “ya voy a terminar mi ciclo...” Era el preámbulo de la enésima proclama de su fe maderista. “Sufragio efectivo, no reelección”, sentenció ante la algarabía de la multitud.

En vísperas del Consejo Nacional de Morena, donde los aspirantes a sucederlo pactarán cómo elegirán al sucesor, López Obrador fue enfático en las razones por las que, dijo, se irá satisfecho. “Hay relevo. Me puedo ir tranquilo porque cualquiera de los que pueden sustituirme tienen capacidad y van a garantizar la continuidad del cambio”.

Un discurso que osciló entre su futuro político y su herencia social. Larga descripción de sus programas sociales en las que hizo cuentas de los 600 mil millones de pesos para combatir la pobreza. Suma que impide, señaló, una crisis de consumo, porque entre las pensiones y las remesas de los paisanos hay flujo para garantizar a las familias el abasto básico.

En la tierra del surrealismo, se-

gún la calificó el Presidente, subrayó: “se acabó el tráfico de la pobreza” en tiempos electorales, porque “el pueblo ya se empoderó” y los programas, ya incorporados en la Constitución, se han convertido en un derecho social que no podrán cancelar fácilmente.

En los albores del proceso electoral para renovar todos los poderes de la Unión, López Obrador reanudó sus recorridos públicos por el país, como en el arranque de su gobierno, como en los tiempos de campaña, reivindicando su visión de política social y confirmando que 2024 será su despedida, bajo la máxima de no tomar demasiado apego al poder.

A pesar de la presencia de la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, fue el general Luis Crescencio Sandoval uno de los cuatro oradores para mostrar la participación castrense en la política social a través de la construcción de miles de sucursales del Banco del Bienestar y mediante el cultivo, en los viveros militares, de los árboles y plantas para Sembrando Vida.

Llegó por Tamaulipas

Por cuestiones logísticas, la gira comenzó en el aeropuerto de Tampico, desde donde se dirigió a San Luis Potosí.

“¡Bienvenido a la Huasteca, Presidente!”, resonó el grito cuando empezaba su incursión en esta región. Casi 40 grados de temperatura, pero la gente lo esperó a pleno sol.

A la vera de la carretera federal México-Laredo había un inusual convoy de casi 10 camionetas, aguardando a que López Obrador terminara de degustar las enchiladas con cecina que le preparó Donaciana Hernández en un comedor popular.

Unos minutos de aislamiento pa-



ra comer antes de sumergirse entre la algarabía de los potosinos.

Al salir, el mandatario no regateó una fotografía a nadie. Posó para cuanto celular se le ponía enfrente y se dejaba abrazar así, sin remilgos ni reticencias, por quienes le prodigaban su afecto y expresaban la alegría de tenerlo en su comunidad.

Hábil para sumergirse entre las multitudes, López Obrador dejó satisfechos a quienes fugazmente convivieron con él y le entregaron peticiones, antes de que subiera al vehículo para continuar su gira.



▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó ayer en Xilitla una gira por la Huasteca potosina. Foto Presidencia



RESOLUCIONES JUDICIALES PROHÍBEN DIFUNDIR CONCLUSIONES

Ministra impide a la UNAM difundir dictamen sobre tesis

El Comité de Ética dijo tener ya una resolución técnica y académica respecto al plagio del que es acusada Yasmín Esquivel Mossa

POR BRENDA SALAS

El dictamen sobre el plagio de tesis que involucra a Yasmín Esquivel Mossa está listo, pero no puede ser difundido en acatamiento a una resolución judicial promovida por la ministra de la Corte, informó el Comité Universitario de Ética (Cuética) de la UNAM.

En un comunicado, dijo que se sumó a la apelación hecha por la Universidad en contra de dicha medida cautelar, pues le impide concluir su trabajo sobre el

caso, cuyo estudio inició el pasado 23 de enero

Desde esa fecha, explicó, reunió elementos de análisis e invitó a Esquivel y a Édgar Báez, presunto autor original de la tesis, a presentar argumentos y pruebas.

Todo, aseguró, se estudió de forma cuidadosa.

“Cuética concluyó el estudio del caso y está en posibilidad de presentar un extenso y cuidadoso

dictamen de naturaleza ética y técnico académica, el cual no ha emitido en acatamiento de mandatos judiciales”, indicó.

El jueves, abogados de la ministra afirmaron que una jueza la absolvió del plagio de tesis, en un litigio que se dio entre la ministra de la Corte y Édgar Báez, sin participación o interés por parte de la UNAM.

PRIMERA | PÁGINA 6

TESIS DE LICENCIATURA

Comité tiene dictamen; ministra frena difusión

INSTANCIA DE LA UNAM SE SUMA AL EXHORTO de que se le permita concluir su trabajo

POR BRENDA SALAS
brenda.salas@gimm.com.mx



A través de un comunicado, el Comité Universitario de Ética (Cuética) externó a la comunidad universitaria y a la sociedad mexicana que se suma a la apelación hecha por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para que se le permita concluir su trabajo académico en el asunto relacionado con la apropiación indebida de una de dos tesis, en el que están involucrados Edgar Ulises Báez Gutiérrez, y la actual ministra Yasmín Esquivel Mossa.

Ante las manifestaciones recientes hechas por los representantes legales de la ministra Esquivel Mossa, los integrantes de Cuética destacaron ser “un órgano colegiado, honorífico y académico, encargado, entre otras funciones, de emitir un dictamen estrictamente ético y técnico-académico sobre asuntos sometidos a su consideración por la persona titular de la Rectoría”.

El pasado 23 de enero, Cuética recibió una solicitud para atender el asunto relacionado a la apropiación indebida de una de dos tesis, una presentada por Edgar Ulises Báez Gutiérrez en 1986 y la otra por Yasmín Esquivel Mossa un año después.

Bajo su mandato constitucional y legal, el comité de Cuética recurrió a instancias universitarias para allegarse del mayor número de elementos de análisis e invitó a los involucrados a una reunión para presentar argumentos y pruebas. En el caso de la ministra Esquivel Mossa, compareció su representante, quien presentó un primer paquete de documentos y alegatos.

En el comunicado emitido por Cuética se señala que en la reunión del 13 de febrero se brindó acceso abierto al

expediente y se otorgó una prórroga de ocho días para la presentación de pruebas y alegatos. El 24 de febrero otorgó dos días adicionales.

Cumplido el plazo, el representante de Esquivel Mossa entregó otros paquetes con documentos o escritos, los cuales fueron estudiados de forma cuidadosa, el comité basado en su experiencia analizó un extenso cúmulo de elementos, entre ellos, la totalidad de las pruebas, documentos y escritos recibidos por parte de los entonces alumnos de la UNAM.

El comunicado finaliza haciendo mención de que “Cuética concluyó el estudio del caso y está en posibilidad de presentar un extenso y cuidadoso dictamen de naturaleza ética y técnico académica, el cual no ha emitido en acatamiento de mandatos judiciales.”

EL DATO**Impedimentos**

La defensa de Yasmín Esquivel Mossa ha interpuesto cuatro recursos legales para impedir que se retrase el dictamen del comité.



#CONSEJO
DEMORENA

COR
CHO
LATAS

LLEGAN CON
ACUERDO

P6

#CORCHOLATAS

LLEGAN CON ACUERDO

CLAUDIA SHEINBAUM CONFIRMA
PREVIO A CONSEJO NACIONAL QUE
VAN A PARTICIPAR EN UNIDAD PARA
ELEGIR CANDIDATO DE MORENA

POR FRIDA VALENCIA

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que existe un acuerdo entre las *corcholatas* de Morena para

elegir al candidato presidencial para 2024, por lo que la reunión del domingo es para reiterar la unidad entre los miembros y fijar la continuación de la Cuarta Transformación.

“No (habrá propuestas), ahí hay acuerdo, no va a haber ningún problema, hay acuerdo de todos los que vamos a participar”, destacó.

Respecto a su pronunciamiento en el Consejo Nacional de Morena, la mandataria capitalina dijo que

aprovechará la oportunidad para llamar a la cooperación entre todos, así como hacer un reconocimiento a la actual administración federal.

“Hay que posicionarse sobre lo que viene, sobre el gran gobierno del Presidente y lo que representa la continuidad de la Cuarta Transformación y la unidad, la unidad por encima de todo”, explicó.

DETALLA PROCESO

En tanto, Mario Delgado recordó que el domingo se definirán las reglas y la ruta del proceso a seguir para elegir al coordinador o coordinadora de la defensa de la Cuarta Transformación a nivel nacional.

El líder nacional de Morena exhortó a que se trate de un proceso incluyente, equitativo y parejo para todos, “una contienda real que garantice que la gente decida, porque el pueblo manda”. Dijo que tratará a través de las encuestas, a las que llamó “un instrumento para conocer la opinión de la gente”.

Pidió que en este proceso salgan más unidos, fortalecidos y organizados que nunca ante la responsabilidad histórica de continuar el legado de López Obrador. 

3

• ASPIRANTES YA VAN A DEJAR SUS CARGOS.



**DIÁLOGO
VECINAL**

- 1 • Sheinbaum dijo que se reunirá con Delfina Gómez.
- 2 • Será en los próximos días para tratar temas de movilidad.
- 3 • Agradeció la coordinación con Alfredo del Mazo.



ACCIONES | • La jefa de Gobierno entregó la Unidad Habitacional Gitana 243, Tiáhuac.



La 4T a debate

Duros versus moderados, la guerra intestina en Morena

SALVADOR FRAUSTO · PÁGS. 4 Y 5

La 4T, a debate

Duros y moderados se disputan control de Morena

La discusión se concentra en la conveniencia de “profundizar” el modelo lopezobradorista o apostar por la “continuidad con cambio”

Pelea interna

SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

En estas horas, los morenistas cuentan los días y los años. Los días porque faltan 60, 90 o 120 puestas de sol para que se realicen las encuestas de donde saldrá el nombre de la *corcholata* presidencial. Y los años porque calculan que su futuro está anclado al próximo sexenio, un horizonte que aseguran seguirá siendo suyo.

“Estamos escribiendo a marchas forzadas la historia de los días y los años del movimiento que transformó al país”, dice un veterano morenista que se divierte moviendo los dedos en señal de cuenta regresiva. “Andamos viendo qué nos conviene, pero también tratando de presionar para que a Morena no le pase lo que nos pasó en el PRD, que lo chingamos por ambiciosos y vulgares, como dice el Presidente”.

Los protagonistas de esta sucesión saben que sus próximas acciones determinarán su propio futuro y el porvenir del movimiento que fundó Andrés Manuel López Obrador, el líder de la izquierda mexicana que en 5 años se comió a la oposición: controla 23 de las 32 entidades, tiene mayoría en las cámaras de Diputados y Senadores y sus *corcholatas* puntean las encuestas. Desde 1999, cuando el gobierno de Ernesto Zedillo llegaba a su fin, ningún partido sujetaba las riendas de una veintena de gubernaturas.

En vísperas del Consejo Nacional de Morena, donde se de-

cidarán las reglas para elegir a la candidata o candidato presidencial, la discusión en Morena radica en la conveniencia de “profundizar la transformación” emprendida por López Obrador, para lo cual se fortalecen las posibilidades de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, o apostar por la famosa “continuidad con cambio”, que incluye negociar con la oposición y correr el partido hacia el centro, una alternativa que le da bríos a Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.

“Los duros” y “los moderados” se disputan el mando operativo de Morena. Un viejo militante de izquierda explica que “el control ideológico del movimiento” es importante porque “de ahí emana un ideal político que llega al pueblo, a los barrios, a las rancherías, a la Condesa (Ciudad de México) y a San Pedro Garza García (Nuevo León)”.

Y son ellos, los ciudadanos, los que van a contestar las encuestas que levante Morena. Por eso considera que es más importante ver “quién gana la idea de qué le conviene al obradorismo y a México, y no tanto qué poder tienen los grupos que integran Morena”.

Los radicales

Dentro de los “radicales” o “puros”, como también les dicen, destacan personajes del primer círculo del Presidente, como el vocero Jesús Ramírez Cuevas y los gobernadores Alfonso Durazo (Sonora), Cuitláhuac García (Veracruz), Rutilio Escandón

(Chiapas) y Rubén Rocha Moya (Sinaloa). Aunque discretos y disciplinados, en el gabinete presidencial también tienen sus posiciones. De este lado de la acera tienen un peso importante Rocío Nahle (Energía), Raquel Buenrostro (Economía) y Ariadna Montiel (Bienestar).

La defensa del petróleo, la disciplina económica y la profundización de la política social, tres pilares de la lucha obradorista, están en manos de este trío de secretarías, las cuales se mueven cerca de los latidos políticos de López Obrador.

Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, y Luisa María Alcalde, del Trabajo, pueden contarse en este sector, aunque a ambas se les atribuyen simpatías con las posiciones pragmáticas.

Las senadoras Olga Sánchez Cordero y Citlalli Hernández también juegan del lado de “los duros”, y por tanto allanan las posibilidades de Sheinbaum. En esa esquina están los senadores César Cravioto, Susana Harp, Héctor Vasconcelos, Napoleón Gómez Urrutia, Higinio Martínez y otros.

La candidata ganadora de la gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez, y su coordinador de campaña, Horacio Duarte,

también apuestan por profundizar el modelo obradorista.

Todos saben que la “*corcholata*” y diputado del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, es un fiel representante de este sector y probablemente uno de los más radicales.



Los negociadores

La suerte de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal está vinculada al crecimiento que tenga en pocas semanas la corriente de los “negociadores” o “blandos”, como también se les llama.

Aunque ya no participa formalmente en el gabinete, la voz de Alfonso Romo es favorable para crear un clima que recuerda la importancia de mantener lazos con el poder empresarial y fortalecer la relación con otros países, también cultiva la idea de tender puentes con la oposición para conseguir los objetivos políticos. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, aunque no se mete en asuntos del partido, también abona a resaltar la relevancia de ser “negociadores”, “políticos”, “pragmáticos”.

“Pocos saben que Andrés Manuel es muy, muy pragmático, casi todos lo ven como un radical, pero ya optó una vez por dejar como sucesor a un negociador, a Marcelo, cuando dejó el gobierno del Distrito Federal. Ojo, eh”, comenta un obradorista de mil batallas que simpatiza con Sheinbaum.

Los gobernadores están con “los duros”, pero en el Senado sí hay apoyo para “los moderados”: destaca la feminista Malú Micher, Nancy Sánchez, Eli Cervantes, Bertha Alicia Caraveo, Adolfo Gómez Hernández y Rafael Espino, entre otros.

A los monrealistas Eduardo Ramírez, Alejandro Armenta y Mónica Fernández Balboa se les ha visto cercanos al aún secretario de Gobernación, pero en realidad comulgan con posiciones más pragmáticas y negociadoras, de corrimiento al centro.

El senador Raúl Bolaños, del PVEM, llama la atención por su juventud y porque muchos lo consideran cercano a Monreal y a Ebrard. A la “corcholata verde” y senador Manuel Velasco, aunque es cercano a Adán Augusto, se le ubica dentro de este espectro.

La ex subsecretaria Martha Delgado es uno de los personajes más leales a Ebrard, su voz legítima las posiciones informadas, documentadas y tiene venas comunicantes con sectores moderados del morenismo. ■

Los protagonistas saben que el futuro del movimiento está en juego

Los moderados

La suerte de Ebrard y Monreal está vinculada al crecimiento que tenga en pocas semanas esta corriente



Alfonso Romo

Enlace empresarial



Rogelio Ramírez de la O

Secretario de Hacienda



Malú Micher

Senadora



Nancy Sánchez

Senadora



Bertha Alicia Caraveo

Senadora



Eduardo Ramírez

Senador



Alejandro Armenta

Senador



Mónica Fernández Balboa

Senadora



Manuel Velasco

Senador



Los duros

Dentro de los "radicales" o "puros", como también les dicen, destacan:



Jesús Ramírez
Vocero de Presidencia



Alfonso Durazo
Gobernador de Sonora



Cuitláhuac García
Gobernador de Veracruz



Rosa Icela Rodríguez
Secretaria de Seguridad



Rocío Nahle
Secretaria de Energía



Ariadna Montiel
Secretaria de Bienestar



Raquel Buenrostro
Secretaria de Economía



Luisa María Alcalde
Secretaria del Trabajo



Olga Sánchez Cordero
Senadora

FUENTE: MILENIO - INFORMACIÓN: Salvador Frausto - INFOGRAFÍA: Luis M. Campero



Encuentran huachitunnel en Puebla

Puebla. Personal de Seguridad Física de Pemex ubicó un túnel que conectaba a una toma clandestina de gas Licuado de Petróleo (LP) a un costado de la caseta de vigilancia de la Central de Abasto de la capital poblana. Tras horas de excavación, los trabajadores descubrieron que el pasadizo tenía unos 200 metros de longitud e iniciaba en un negocio de tacos. **Pág. 6**

BIBIANA DÍAZ/ EL SOL DE PUEBLA



TIENE 200 METROS DE LONGITUD

Ubican túnel de huachicol en Puebla

La excavación se localizó al detectarse una baja de presión en el ducto que transporta gas LP en la zona de la Central de Abasto

JOEL ARCEGA

El Sol de Puebla

PUEBLA. Personal de Seguridad Física de Petróleos Mexicanos (Pemex) ubicó un túnel que conectaba a una toma clandestina de gas Licuado de Petróleo (LP) a un costado de la caseta de vigilancia de la Central de Abasto de Puebla.

Fuentes policíacas informaron que el hallazgo se registró luego de que la empresa estatal productora, transportista, refinadora y comercializadora de petróleo y gas natural detectara una baja en la presión del suministro del hidrocarburo en los ductos de esa zona, por lo que, tras el operativo de verificación, y tras seis horas de trabajos ubicaron el túnel de una longitud aproximada de 200 metros.

El túnel ilegal iniciaba en un negocio de tacos, ubicado a un lado del estacionamiento del tianguis Piedad Nacoziari, y seguía a la zona de venta de huacales, ubicada a un costado de la caseta de vigilancia de la Central de Abasto.

Fue alrededor de las 9:00 horas de ayer cuando personal de seguridad física de Pemex, elementos del Ejército, de Protección Civil municipal y estatal, además de bomberos del estado y agentes de la Fiscalía General de la República (FGR) llegaron al sitio ante la sospecha de la existencia de una posible toma clandestina en esa zona.

El personal de Petróleos Mexicanos

realizó un reconocimiento de la zona, pero al paso de las horas no lograba detectar si en realidad había una toma clandestina, lo que ya empezaba a manejarse como una falsa alarma.

Sin embargo, los trabajadores de la empresa estatal utilizaron una máquina retroexcavadora para hacer una perforación en la esquina de la calle 104 Poniente y la Vía Corta a Santa Ana Chiautempan, en la colonia San José El Conde, y encontraron minutos después de las 15:00 horas el llamado huachitúnel.

Por lo anterior, las autoridades desalojaron a los comerciantes para evitar algún incidente mayor, a la vez que elementos de la Policía Estatal y militar acordonaron la zona.

Los trabajos de excavación continuaron ya que aumentaba la posibilidad de que la baja presión en los ductos de gas LP fuera por una toma clandestina, lo cual fue confirmado minutos después.

Cerca de las 17:00 horas, según las autoridades, se detectó que dicho túnel iniciaba en el mencionado negocio de tacos en dirección a la 104 Poniente y la zona de los huacales.

Hasta la tarde-noche de ayer, personal de Pemex laboraba en el sitio para clausurar la toma clandestina, además de que autoridades federales de la FGR tomaron conocimiento para las investigaciones correspondientes.

De 2020 a 2022, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) reportó un aumento de 571 por ciento en el aseguramiento de tomas clandestinas en flagrancia en Puebla.

Mediante una solicitud de información hecha a través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), la Sedena informó que 2022 fue el año con más tomas clandestinas de combustible y gas LP localizadas en el estado con 517, mientras que en 2021 fueron 500 y en el año 2020 apenas 77.



SECRETARÍA DE LA DEFENSA NACIONAL

“El 2022 fue el año con más tomas clandestinas de combustible y gas LP localizadas en Puebla”



BIBIANA DÍAZ/ EL SOL DE PUEBLA



Trabajadores de Pemex y bomberos laboraron para detectar el túnel

